

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.**LA CRÓNICA DE MENORCA.**

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

SANTO DE HOY.—El santo Angel Custodio.

SANTO DE MAÑANA.—San Cándido mártir.

CORREO DEL MARTES.

¡CUARENTA MIL HOMBRES!

Quando un gobierno hace una solemne promesa al país debe cumplirla con puntualidad, ó desde luego cae en el constante desprestigio en que se han visto envueltos los demás gobiernos que han faltado á sus programas. «¡No mas quintas!» dijo el Gobierno radical al subir al poder en junio último; «¡no mas quintas!» repitieron los periódicos ministeriales con jubiloso estruendo, y «¡no mas quintas!» dijeron los candidatos y los aspirantes á candidatos, y los hombres de los Comités radicales de toda España desde que entraron á mandar.

Nosotros escuchamos esta algazara, esta promesa difícilísima, y manifestamos francamente nuestra opinion, ya poniendo en duda el que dejase de haber quintas, ya manifestando que á pesar de ser odiosa y triste la contribución de sangre, no encontrábamos otro sistema que lo sustituyese, á no renunciar de un modo absoluto de tener ejército.

Sin embargo ya no hay quintas, exclamaron de nuevo los periódicos oficiosos, y artículo de fondo hubo sobre esta materia, que mas que artículo parecía un arco de triunfo ó un monumento conmemorativo, elevado en honor del Ministerio radical.

Pero hé aquí que se constituye el Congreso, y al dia siguiente, es decir, ayer tarde, lo primero que se hace es PEDIR UNA QUINTA DE CUARENTA MIL HOMBRES.

¿Y quién es el que desde lo alto de la tribuna de las Cortes ha pedido ese verdadero ejército de nuevos soldados? El Presidente del Consejo de Ministros don Manuel Ruiz Zorrilla, el hombre que habia consignado en sus programas la abolicion del impuesto personal el político que quiere ó pretende profesar un solemne culto á los principios ingénitos de la revolucion de Setiembre.

Dejamos á un lado la necesidad de llamar á las armas el cupo de soldados que se pide: es más; somos de los que deben pedirse, á no ser como hemos dicho anteriormente, que se suprima el ejército, pero ¿á que tanta promesa loca? ¿tanta farsa? ¿tanto engaño por contradecirse inmediatamente luego que se consideran los que tal hacen, asegurados en el poder? ¿Es esto serio? ¿Se juega de ese modo con el país? ¿Se puede proclamar impunemente ciertos principios y luego faltar á ellos de una manera tan arbitraria?

Desgraciadamente esto es lo que está sucediendo en España desde la revolucion, y cuando los pueblos creen que se les vá á cumplir uno de los muchos ofrecimientos que se les hacen, tropiezan á seguida con el mas amargo de los desengaños y con la más sangrienta de las burlas.

¡Cuarenta mil hombres! ¡Cuarenta mil individuos arrancados del seno de sus familias! ¿Cómo es que, desde la expresada revolucion que proclamó con las cien trompetas de la fama que ya no habria más quintas, cómo es, repetimos, que no solamente se siguen echando sinó que se aumenta arbitrariamente el número marcado por la ley á los cupones ordinarios?

No es fácil encontrar una respuesta satisfactoria á esta pregunta, y la dejamos en pié para que el país se dé aquella que crea mas conveniente. La quinta es ya un hecho, y aunque sabemos de antemano lo que dirán los periódicos ministeriales; aunque es seguro que estos dirán que el actual Gobierno no es quien manda echar la quinta, por cuanto la quinta estaba ya echada desde el mes de Abril, tambien lo es que el gobierno actual es quien pide cuarenta mil soldados, ó lo que es más grave, que hace que la quinta se lleve á formal y cumplido efecto, realizando el cupo extraordinario de cuarenta mil soldados.

Verdad es que «La Correspondencia,» para evitar sin duda el mal efecto, dice cándidamente que esta quinta será la última, pero se le ha olvidado añadir, que á la quinta periódica de todos los años, la sustituye la quinta perpétua, lo cual es mucho peor.

Sí, lo repetimos; la «quinta perpétua,» que no otra cosa es el proyecto de ley que ayer (dia 27) se leyó en las Cortes y que en otro lugar insertamos íntegro, para conocimiento, satisfaccion y alegría de todos los españoles. ¿Qué otra cosa es el sistema obligatorio que se establece para todo español de 20 á 27 años? Antes habia la probabilidad de la suerte; hoy ni aun ésta queda como esperanza. Desde que se saquen los cuarenta mil soldados, por lo pronto todo español de la edad antedicha, puede considerarse quinto.

El privilegio del dinero queda sustituido por el privilegio de la inteligencia, ó mas claro, si antes un mozo se salvaba por medio de la redencion ó de la sustitucion pragmática odiosa para los Gobiernos democráticos, ahora pueden semi-salvarse, sabiendo leer y escribir, y sabiendo leer solamente. El que por desgracia, pobreza ó abandono, no sepa ni una cosa ni otra, ese ilota, ese pária, ese esclavo de una ignorancia de la que acaso no sea culpable, está sujeto á todas las exigencias de la nueva ley. Es decir, que el nuevo prospecto queriendo favorecer al verdadero pueblo lo perjudica notabilísimamente, si bien en el fondo parece favorecerle.

¡Ya no hay quintas! ¡Nó! Fuera de esos cuarenta mil soldados, se van á pedir sesenta mil y fuera de esos sesenta mil, se va á proceder á un armamento general. ¿Es esto poco? ¿Es esto lo que ha ofrecido el Gobierno? ¿Es así como se protege la agricultura y la industria á quienes se les va á privar de multitud de brazos útiles? Convénzanse los pueblos: los hombres que mandan, merced á las revoluciones mas ó menos desenmascaradas, tienen teorías deslumbradoras, pero prácticas fatales: buenas palabras y malos hechos, como dice el adagio.

Veán aquí los pueblos lo que son tanta promesa y tanto ofrecimiento.

Todo eso no es mas que una MENTIRA, MENTIRA y MENTIRA. ¡Engañar al país para luego inofarse de él! Así son todos.

(«El Popular.»)

De *El Isleño*:

MADRID 27 DE SETIEMBRE.

Ayer sorprendió el señor Rivero al Congreso y á

la misma mayoría con un discurso notabilísimo, pronunciado desde el situo de la presidencia, con el aire dogmático de quien se cree árbitro de la situación. El señor Rivero hizo, muy elocuentemente por cierto, el programa político del partido radical, en términos tan democráticos, que quedaron algunos progresistas que no han renunciado por completo á las antiguas ideas de su partido. Estas aspiraciones de los cimbríos van á producir algunos disgustos en el seno de la mayoría.

El gobierno acaba de presentar á los Cuerpos colegisladores varios proyectos de ley de la mayor importancia, como son los presupuestos, la organización y reemplazo del ejército, el de matrículas de de mar y el de policía minera. Este último lo ha leído el señor Echegaray en el Senado.

De estos proyectos dos son los que con preferencia interesan al público, el de la nueva organización del ejército y los presupuestos.

Segun el primero, el servicio de las armas es personal y obligatorio para los españoles de 20 á 27 años, sin que haya redencion ni sustitucion. El servicio en el ejército activo será de tres años; de dos en la primera reserva y de otros dos en la segunda. El que sea aprobado de instruccion primaria y acredite buena conducta, podrá ser admitido como voluntario por un solo año solo en el ejército activo, costeando su equipo y manutencion, y al año siguiente pasará á la reserva. Los que estén ya libres de servicio activo pueden ser admitidos voluntarios desde dos á seis años, con dos reales diarios de gratificacion sobre su prest. La fuerza del ejército permanente se cubrirá cada año con los mozos á quienes comprenda por orden numerico correlativo de edad, de modo que corresponderá el servicio á los mas jóvenes á contar desde el dia en que han cumplido los veinte años de estar vigente esta ley, se cubrirá el cupo escogiendo primero á los que no sepan leer ni escribir, despues á los que solo sepan leer, y últimamente á los demás por orden de edad. Los cupones en las provincias y en los pueblos se distribuirán como ahora. A los que demuestren que el servicio activo les perjudica en su carrera ó aprendizaje, se les podrán conceder aplazamientos, pero sirviendo siempre los siete años.

Se enseñará á los soldados á leer y á escribir, y el que no haya aprendido en el término de los tres años de servicio activo, permanecerá medio año mas en él. En algun caso excepcional y por ley especial podrá durar el servicio activo mas de los tres años.

Además de este proyecto, el gobierno ha presentado otro para sacar la quinta de cuarenta mil hombres que está ya sorteada, advirtiendo que será la última quinta que se saque.

«El Examiner» de Lóndres ha publicado detalles muy curiosos sobre la riqueza de los miembros de la Iglesia episcopal proteste de Inglaterra.

Tres obispos han muerto en estos últimos quince años que han dejado á sus hijos la friolera de 700,000 libras esterlinas (17.500,000 pesetas).

El obispo de Clogher, que fué á Irlanda sin un real, dejó á sus herederos, despues de ejercer du-

rante ocho años tan solo su ministerio pastoral, 400,000 libras esterlinas.

El obispo de Haine dejó una fortuna de 120,000 libras esterlinas.

En fin, un obispo de Galles, uno de los obispados mas pobres de la Gran-Bretaña, encontró medio de hacer en muy pocos años una fortuna de 100,000 libras esterlinas (2.500,000 pesetas).

¡Cuántas obras de caridad harían entre sus feligreses estos tres obispos protestantes.

Garibaldi es amigo del sufragio universal, como lo son muchos; solamente en cuanto al sufragio universal sea favorable á sus propias ideas y propósitos. Ultimamente ha dirigido al Sr. Stefanoni, «impresario» de un meeting monstruo celebrado por el partido radical italiano en el Coliseo á favor del sufragio universal, la siguiente carta:

«Querido Stefanoni. Si Italia tuviese un gobierno como debiera ser, los curas con la azada al hombro estarían ocupados en desecar las lagunas pontinas.

Esta falta es causa de que nos veamos obligados todavía á andar con rodeos, en la seguridad casi de predicar en desierto.

De todos modos, aparte de vuestras buenas razones, hé aquí mi opinion:

El sufragio universal es un bien muy difícil de obtener por ahora, y por eso precisamente es por lo que debemos establecer un principio realizable en lo futuro.

Vuestro siempre.—Garibaldi.»

De esta carta resulta, por lo menos, claramente confesado por uno de los mayores revolucionarios de Italia, que en aquel país en la actualidad, el sufragio universal, si fuese consultado con lealtad y libertad, no daría un resultado favorable á los revolucionarios.

De El Volante de Madrid:

Los periódicos llegados ayer de Málaga dan cuenta de una de las mas terribles inundaciones de que aquella capital conserva memoria, ocurrida en la madrugada del martes al miércoles como consecuencia de la persistente lluvia de los últimos días. Afortunadamente, no se sabe que hayan ocurrido desgracias en la ciudad ni en el campo.

Las aguas torrenciales de estos últimos días han cortado la carretera de Granada á Motril en tres puntos interceptando el paso de carruajes.

Dice el «Noticiero» de Murcia de anteayer:

«Parece que con motivo de las lluvias se ha roto la vía férrea de Murcia á Cartagena, entre Benijuan y la estación de Riquelme, cerca de la boquera de Tavalá. Así se nos ha dicho.»

Segun el astrónomo Castillo, el viento Sudoeste que reina hace tres ó cuatro días, es indicio seguro de próximas y abundantes lluvias.

De San Fernando nos dan cuenta en la siguiente carta, fecha 25, de un hecho curioso.

«Un suceso extraordinario ha acontecido anoche en esta ciudad. Serían las nueve y media, hora en que llovía á torrentes, cuando una inundación de codornices se desplomó sobre la población y en particular á los alrededores de la estación del ferrocarril y playa del cuartel de infantería de marina. Baste decir que ha habido soldado que en menos de media hora ha recojido treinta docenas entre vivas y muertas y no exagero nada si digo que el número de las que se cree se hayan cojido no baja de 15 mil.

Los ranchos de la tropa de hoy tanto de marina como del ejército han sido de codornices y á pesar de esto, no hay persona en la población que no tenga en su casa unas cuantas vivas.

En esta localidad se han vendido tres por dos cuartos y en Cádiz, para donde han llevado muchas se vendían á seis cuartos el par.

Se cree que este fenómeno haya consistido en que siendo en la actualidad el paso de las codornices para el Africa y estando lloviendo constantemente desde hace cuatro días, irían cansadas y por lo tanto con el fuerte aguacero de anoche hayan caído fatigadas con la columna de agua que las arrastraba.»

De La Reconquista:

Al fin el capitán general de Cataluña, Sr. Baldrich, ha dado alcance al heroico comandante general carlista de Gerona, Sr. Saballs.

La acción se ha verificado á las orillas del Ter, testigo de tantas hazañas de los valerosos defensores de la Religion y del derecho.

Saballs, segun la «Gaceta,» tomó las mejores posiciones, encastillando algunas fuerzas en dos grandes casas llamadas de Palman, colocando las demás en las próximas alturas.

Es decir, el general Saballs, á pesar de la inferioridad, numérica de sus valientes voluntarios, aceptó el combate á que le estaba provocando Baldrich, y lo aceptó fiado en la ventaja de las posiciones que ocupaba.

Rompióse el fuego á las cuatro de la tarde por los cazadores de Madrid y Reus y la caballería de Calatrava, y duró el combate hasta el anochecer, segun la «Gaceta,» hasta ya muy entrada la noche, segun «La Correspondencia de España.»

El periódico oficial supone que los carlistas, desalojados de sus posiciones, se «dispersaron» en varios grupos y en direcciones distintas, dejando 18 muertos en el campo, y llevándose «en su fuga» varios heridos.

Si la acción se concluyó al anochecer, ó ya muy entrada la noche, la «dispersion» de los carlistas es una retirada natural y voluntaria, perfectamente ordenada y tranquila, como lo prueba el hecho de que se llevaron los heridos y no dejaron entre las manos de Baldrich ni un prisionero, ni un fusil, ni una canana, ni una miserable boina.

También Baldrich debió retirarse á descansar. Pero ¿se retiró con tanto orden y tanta tranquilidad como Saballs? Eso es lo que sabremos dentro de dos ó tres días, cuando los periódicos y las correspondencias de Cataluña nos den detalles de la acción.

Por lo que de ésta nos dice el periódico oficial, inferimos que el heroico Saballs puede contar una gloria más á las muchas que ha conquistado en esta breve campaña.

Al mismo tiempo que, con harto fundamento, podemos enorgullecernos de la fortuna de las armas carlistas en Cataluña, tenemos que llorar la pérdida de dos valientes guerrilleros: la de Pastor en Palencia, y la de Pinedo en la provincia de Burgos. Este heroico jefe murió en una refriega con la columna del comandante Parreño—¡del comandante Parreño, carlistas burgaleses!—pero no sin antes herir á dos guardias civiles con quienes luchó cuerpo á cuerpo.

¡Dios habrá premiado la virtud de los dos defensores suyos, Pastor y Pinedo, muertos en el campo del honor!

Durante el mes de Mayo último han naufragado 239 buques de vela. De ellos 24 eran ingleses, 12 franceses, 59 americanos, 26 alemanes, 4 griegos, 11 italianos, 6 holandeses, 6 noruegos, 4 dinamarqueses, 1 sueco, 1 portugués, 2 austríacos, 2 españoles, 15 rusos y 1 belga. En estas cifras se comprenden 15 buques de los cuales no se han recibido noticias y que pueden considerarse perdidos.

Con el epígrafe «Los maestros de Castellon se mueren de hambre,» publica «El Mensajero» un suelto, del cual resulta que el ayuntamiento les adeuda 7.708.70 pesetas, sin que hasta hoy se haya hecho gestión alguna por nadie para que se pague á dichos maestros.

EXTRANGERO.

Modena 26.—De algun tiempo á esta parte estallan incendios en esta ciudad que no se atribuyen á causas casuales. En el mismo barrio donde ocurrieron los anteriores siniestros ha ocurrido ayer uno, á pesar de la vigilancia de la policia, y sin que haya podido descubrirse la mano criminal que lo originó.

San Nazario 26.—El vapor-correo «Guadalupe» ha llegado á este puerto, trayendo cartas de Colon del 1.º del corriente y de las Antillas del 11. Vienen á bordo 117 pasajeros y la correspondencia del Pacifico.

Versalles 26.—Ayer salió para Mont de Marsan el ministro de Negocios extranjeros.

El ministro del Interior se va á trasladar á París. Son prematuros los rumores relativos á la traslación de la Asamblea á París.

Las negociaciones para un tratado de comercio entre Francia é Inglaterra están muy adelantadas, y se espera que terminarán muy en breve de una manera satisfactoria.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

(De los Diarios de Valencia).

Madrid 28.

En el Congreso el Sr. Navarrete pide que se revisen los títulos de pertenencia de los propietarios de Andalucía que tienen tierras usurpadas, y que deben dirimirse los verdaderos poseedores.

El Congreso ha aprobado dos actas, levantándose despues la sesión á las dos y cuarto.

Mañana se verificará en Córdoba la primera reunión de la Liga de contribuciones que se ha formado en esta capital.

El cabecilla Saballs despues de la derrota que sufrió en Parnan por las fuerzas que mandaba el general Baldrich, se ha aproximado á la frontera, intimando en su fuga la rendición á la villa de Puigcerdá.

El coronel Escoda, en combinacion con la columna Momblanc, ha salido de Valls en persecucion de las partidas de Quico y otros cabecillas, que en número de 150 á 200 hombres, se hallaban en el Plá de Cabra exigiendo contribuciones.

La partida del cabecilla Torres ha exigido también contribuciones en Villamur y Loriguera, pueblos de la provincia de Lérida.

Madrid 28.

Segun dice «La Correspondencia» se ha recibido un telegrama de Roma desmintiendo que D. Carlos de Borbon haya pedido su apoyo al Papa, y añade que el Pretendiente sabe muy bien que Su Santidad no se ha mezclado nunca en ningun movimiento puramente político.

El mismo periódico desmiente que se trate de separar al presidente del Tribunal Supremo.

También dice que es inexacto que el señor Rivero haya celebrado anteanoche ninguna entrevista particular con el rey, y que la entrevista fué ayer á medio día, no con S. M. sino con el señor Ruiz Zorrilla.

Confírmase la probabilidad de que el señor Fiol continúe de gobernador en Barcelona, renunciando el cargo de diputado.

«La Correspondencia» asegura que son completamente falsos los rumores que han circulado acer-

ca de que el general Baldrich haya hecho ni admitido tratos con los carlistas de Cataluña.

Dícese que los republicanos no han tomado todavía acuerdo alguno sobre la acusación contra el señor Sagasta.

BÓLSA DE HOY.

Consolidado interior, 27'40.—Subvención de ferrocarriles, 53'60.—Bonos del Tesoro, 78'20.—Cambio sobre Londres, 49'15.—Idem sobre París, 5'17.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES,

de «El Isleño.»

Vallecas 28 á las 5'40 t.

(Recibido á las 9 n.)

En el proyecto de reemplazo del ejército establécese el servicio obligatorio desde 20 á 27 años. La Gaceta confirma la derrota de Saballs, resultando 18 muertos y heridos.

La columna Parreño ha batido á la facción Pinedo muriendo este. El cabecilla Pastor ha fallecido á consecuencia de sus heridas.

Vallecas 28 á las 8 n.

(Recibido el 29 á las 12'32 m.)

El señor Zorrilla ha leído en el Senado el proyecto de ley estableciendo la Guardia-Rural que la compondrán los guardias municipales y provinciales actuales, formando cada cien hombres una compañía mandada por oficiales del ejército, quedando sujetos á las ordenanzas militares. Solo en el caso de alteración del orden público podrán concentrarse.

El ministro de Marina ha leído el proyecto de ascensos de la armada. El de la Guerra ha leído el de abandono del Peñon Velez Gomera.

3 por 100 27'40.

Seccion Local.

«El Menorquín» haciendo referencia á las cédulas de empadronamiento que debían empezarse á repartir en el día de ayer, dice que el pueblo comienza á estar harto de pagar y el gobierno no se cansa de pedir.

Nosotros también exclamamos que el gobierno nunca se cansa de pedir, pero vemos sucede lo mismo con nuestro republicano Ayuntamiento que cree no es suficiente que se pague por una cédula ocho reales vellon sino que le carga dos reales más, teniendo que ser DIEZ los reales que se paguen.

Y preguntamos ¿Sucederá este reparto como el de la primera vez, y como el impuesto de capitación?

La Administración de Correos de Mahon nos participa que por Decreto que publica la «Gaceta» del 30 Setiembre último se suspende hasta 1.º Enero próximo la ejecución de la tarifa de franqueo de correspondencia que debía empezar el 1.º del actual.

En el sorteo de la Lotería Nacional verificado el 26 de Setiembre último han salido premiados con 300 pesetas los dos números siguientes:

17523.—18540.

Con el título de «Aventuras maravillosas y auténticas del capitán Corcoran,» acaba de publicar la «Biblioteca de Instrucción y Recreo» una interesante obra en dos tomos debida á la elegante pluma de Alfredo Asollant, que llamará poderosamente la atención de los lectores de dicha colección, tanto por la novedad del argumento, como por las extrañas situaciones en que se encuentra el protagonista.

Un capitán de marina mercante que va á la India

por cuenta de una sociedad científica en busca de un libro sagrado que se cree perdido, que sin auxilio de ninguna especie, solamente con su actividad y valor personal, consigue que se le aclame rey, y la cabeza de sus ejércitos derrota una y otra vez las tropas inglesas, necesariamente ha de encontrarse en situaciones tan extraordinarias, le han de ocurrir aventuras tan sorprendentes que el relato de estas ha de mantener sobreexcitada en alto grado la curiosidad del lector. Añádase á esto las interesantes noticias que se encuentran en esta obra sobre la organización especial de las posesiones inglesas en la India, sobre los reinos independientes que aún existen en aquel país, sobre las vastas y misteriosas conspiraciones que con tanta frecuencia trampan los cipayos para arrojar á los ingleses, y se comprenderá que el libro á que nos referimos no es solamente una obra de recreo, sino que se encuentra en ella sólida instrucción. De su forma literaria solo diremos que Alfredo Asollant está reputado como uno de los mejores escritores contemporáneos.

Los pedidos á los editores de la «Biblioteca,» señores Medina y Navarro, Arenal, 16, Madrid, ó en esta redacción é imprenta.

Se ha repartido el número 35 del «Correo de la Moda» que dirige doña Ángela Grassi, y cuyo número es el siguiente:

«Madame de Maintenon, por la Condesa de Araceli.—Ida, por Josefa Estevez de G. del Canto.—La Salve, poesía, por Gabriel Maldonado y Gonzalez.—Epístola, poesía, por Joaquina Balmaseda.—Rodolfo de Habsburgo, por Nicasio Alvarez.—El puente de Lladoner, por Angela Grassi.—El final de la Straniera, por Vicente Cuenca.—El antifaz de terciopelo, por E. de Mendoza y Feijó.—Explicación del figurin.—Variedades.—Charadas.—Grabados.—Madame de Maintenon.—Las delicias conyugales.—Rodolfo de Habsburgo, emperador de Alemania.—El cuento de la abuela.»

NOTA INTERESANTE.—Deseando la Empresa del CORREO DE LA MODA, poner su publicación al alcance de todas las fortunas, ha resuelto publicar, desde el 1.º del presente Octubre, una edición especial para modistas; esto es, una tercera edición, cuyas bases y precios son los siguientes: Constará de dos números al mes, cada uno de los cuales, irá ilustrado con más de ochenta grabados de modas en el texto, y que se repartirán los días 10 y 26. Acompañará á cada número un figurin iluminado, y se dará un pliego de patrones de tamaño natural al mes.

En provincias, 20 REALES trimestre.

Para los pedidos y suscripciones dirigirse como siempre á su corresponsal en Mahon B. Sintés, Bastion 39, imprenta.

De «El Isleño:»

«CAMBIO DE MONEDA.

Ya preveíamos que esta cuestión sería difícil y hemos sido los primeros en dejarlo consignado; así es que no podemos menos de adherirnos á los siguientes párrafos que publica el sábado «El Iris del Pueblo,» haciéndolos nuestros si con ello podemos darles más fuerza.

«Apenas ha quedado resuelto por esta administración económica, el cambio de calderilla de céntimos de escudo y de real con la de céntimos de peseta, cuando ya han aparecido en circulación monedas falsas en gran número del nuevo sistema. ¿En qué país vivimos? ¿Estamos en Africa ó en España? Es sumamente escandaloso lo que ocurre con las monedas, pues existen ya en mayor número las de mala ley que las buenas.

Tenemos onzas de oro, piezas de á cinco duros,

de á cuatro, de á dos, pesetas, pesetas y la medios duros, mayor parte de la calderilla, que son falsas. El cambio se hace de esta manera dificultosísimo, de modo que en los cobros y pagos, existe siempre la incertidumbre de si se realizan en monedas buenas ó malas.

Urje que las autoridades superiores pongan coto de una ú otra manera, á tamaño escándalo, si se quieren evitar dolorosos conflictos. Antes de ser repartidas las piezas de céntimos de pesetas, ya aparecen las falsas en circulación. Como es consiguiente, es en extremo dificultoso, poder distinguir, en el momento de ser repartido un sistema de monedas, cuales son las buenas y cuales las de mala ley.

Esperamos por lo tanto del señor Gobernador, que pondrá todo el peso de su autoridad, á fin de evitar los escándalos y conflictos que pudieran sobrevenir.»

«Para que se sepa, se nos ruega hagamos público que de los trece opositores para las notarias de Artá, Mahon y Esporlas, han sido nombrados: el señor Massot, que estaba en 7.º lugar de la clasificación dada por el Tribunal, para la 1.ª notaria: el señor Fiol que estaba en tercer lugar para la 2.ª, y el señor Tugores que tenía el 4.º para la 3.ª De modo que los señores Bannaser y Ferrer que merecieron los dos primeros lugares de dicha clasificación y son notarios con nota de sobresaliente, son menos dignos que aquellos, como igualmente resultan perjudicados relativamente los señores Vinent que tenía el 5.º lugar, y el señor Bonet, abogado, que ocupaba el 6.º»

«Queda terminado el proyecto de la carretera de Mahon á Ciudadela que estará espuesto al público en el sub-gobierno de Menorca durante los 30 días que señale la ley.»

«Se halla vacante la plaza de ordenanza de correos de la estafeta de Ibiza dotada con el sueldo anual de quinientas pesetas. Los aspirantes presentarán sus solicitudes en el gobierno de la provincia.»

Seccion religiosa.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepcion en la iglesia de San Francisco.

Movimiento del Puerto.

Despachados el 1.º de Octubre.

Para Barcelona con maderas Bergantin Flora de 234 toneladas Capitan D. Pablo Gelpi con 12 tripulantes.

Para idem con duelas Polacra Luisa de 212 toneladas Capitan D. Juan Alsina con 13 tripulantes.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Días.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro centígrados. Max.	Min.	Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kil.
27	760	21	15.5	77		5	NE. floj	1.5
28	768.8	21.5	15.8	71		5	calm	0.5

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 57 m.—Pónese á las 5 h. 42 m. de la tarde.

LUNA.—Sale á las 5 h. 21 m. de la N.—Pónese á las 6 h. 5 m. de la M.

Anuncios.

Alcaldía popular de Mahon.

Próximo el tiempo de la matanza de cerdos, y quedando sujetas dichas reses lo propio que el ganado vacuno, lanar y cabrio, al pago del derecho del degüello establecido en esta ciudad y su término, todos los que los maten tanto por el consumo público como para el particular, tienen la obligación de hacerlo en el matadero de esta ciudad, á no ser que ántes tengan el correspondiente permiso de la comision encargada del espresado matadero, cuyo presidente es D. Miguel Seguí segundo teniente de alcalde; advirtiéndole que los contraventores quedarán sujetos al pago de una multa de 5 pesetas, además del doble derecho de que trata el artículo 9.º del pliego de condiciones que se formó para el arriendo del derecho espresado.

Mahon 13 de setiembre de 1872.

El Alcalde, Francisco de A. Pons.

Instituto libre de 2.ª enseñanza de Mahon y escuela de Náutica agregada al mismo.

El miércoles 2 de Octubre próximo, á las 11 de la mañana, se celebrará públicamente en el salon de las Casas Consistoriales, la solemne apertura del curso académico de 1872 á 1873, en la que leerá el discurso de inauguración, que previene el decreto de 11 de marzo del corriente año, el catedrático oficial por oposicion D. Diego Monjo y Vicens. Concluida la lectura del discurso, se distribuirán los premios. El claustro de profesores invita á todas las personas que gusten asistir, y en particular á los padres ó encargados de los alumnos y á las personas que mas se hayan distinguido ó se distinguen por su celo en favor de la enseñanza, esperando de su cultura concurrirán á tan importante acto.

Mahon 30 de Setiembre de 1872.—El secretario, Eduardo Reixach.

Para alquilar.

Lo está la casa n.º 64 de la calle del Progreso. En la calle Nueva n.º 21 informarán.

TEATRO.

Compañía lirico-italiana.

FUNCION PARA EL JUEVES 3

Octubre de 1872.

3.ª de de Abono.

1.ª Serie.

Se pondrá en escena la ópera en 3 actos del Mtro. Verdi titulada:

RIGOLETTO.

En la que tomarán parte las Sras. Ciarlini, Vallés y Herrera y los Sres. Masato, Giardini, Bargaglia, Calafat y cuerpo de coros.

PRECIOS.

Plateas 20 rs. vn.—Palcos 1.ª fila 24.—Id. 2.ª 16.—Id. 3.ª 8.—Butacas 3.—Entrada 2.—Niños y soldados sin distincion 1. A las 8.



EL SR. D. ESTEBAN RENARD.

MECÁNICO DENTISTA.

DEL

EXMO. SR. DUQUE DE LA VICTORIA

EX-REGENTE DE ESPAÑA.

Pone en conocimiento del público que es dueño de un nuevo descubrimiento para el arte dentario, descubrimiento que debemos á la inteligencia de los del Norte de América. Su inventor único es de Nueva-York.

Esta nueva invencion para su superioridad deja bien ATRAS á todo lo conocido hasta por el mismo Cantchou, que ha tenido con razon tanta fama; y no tan solo por su hermosura sino tambien porque imita el color de las encias, no se rompe como lo hace el Cantchou: además de ser preciosa su calidad conserva tambien suavides.

Hablando de su manipulacion. es fabuloso; pues las grandes ventajas que él reporta da á su propietario el derecho de rebajar el precio de sus piezas: de modo que hoy, todas las clases de la sociedad pueden por un módico precio adornar la pérdida de su hermosura.

(PUES AHORA DIENTES PARA TODOS.)

Los dientes que teníamos la costumbre de hacer pagar tres, cuatro, cinco y seis duros, serán de uno y medio, dos, dos y medio y tres duros, ventajas grandes todas estas.

Las personas que se sirvan de estas piezas no satisfarán el importe hasta ver realizados sus deseos quedando garantidas por tres años.

Quedan espuestas dichas piezas al público para mayor satisfaccion, en su establecimiento sito en la Calle Nueva

ADVERTENCIA.—Las personas que quieran aprender este nuevo descubrimiento, el Sr. Renard se encarga de enseñarlo con diez lecciones seguro de saber, lo mismo que dicho artista.—Su precio será de cincuenta duros incluso la maquinaria.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO ESPECIAL DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas mas recientes representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen, las explicaciones mas detalladas que se pueden desear y la agradable, instructiva y moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero.

CADA AÑO REPORTE

3000 á 3500 dibujos bordados, labores y adornos de cuanas clases nventa el buen gusto.—24 grandes patrones para cortes de vestidos, tamaño natural.—Varias tapicerias en colores, punto Berlin.—Algunas piezas de música.—100 figurines en negro y 48 ó mas sobre acero, iluminados.—1200 ó mas columnas de lectura, tamaño gran folio, impresas sobre papel vitela, que contienen todas cuantas explicaciones puedan desearse sobre las labores y adornos, comprendiendo además sobre 60 tomode novelas preciososis mas, instructivas y morales.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESPAÑA.

Primera edicion de lujo con 48 figurines iluminados cada año y 24 patrones en tamaño natural.

Un año. pesetas 40
Seis meses. » 20
Tres meses. » 11'25
Un mes. » 4

Segunda edicion, con 12 figurines cada año, y 18 patrones, tamaño natural.

Un año. pesetas 30
Seis meses. » 16'25
Tres meses. » 8'75
Un mes. » 3

Tercera edicion sin figurines iluminados y con 12 patrones tamaño natural.

Un año. pesetas 20
Seis meses. » 10'50
Tres meses. » 5'50
Un mes. » 2

Cuarta edicion sin figurines ni patrones.

Un año. pesetas 20
Seis meses. » 8
Tres meses. » 4'25
Un mes. » 1'50



EN LAS ISLAS DE CUBA Y PUERTO-RICO

Por un año. 12 pesos fuertes. | Seis meses. 7 pesos fuertes.

EN LAS DEMAS AMERICAS Y FILIPINAS

Por un año. 15 pesos fuertes.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.